

L'HISTOIRE DU MONDE

TEXTE DE J. SCHOONJANS

DESSINS DE L. ET F. FUNCKEN

PHILIPPE LE BON

ON a dit que le moyen âge était une grande « internationale chrétienne ». Si cette définition est exacte — et elle semble l'être — l'agonie du moyen âge va commencer. En effet, dès le XV^e siècle, on ne peut plus parler d'une « internationale » ; car des nations vont prendre conscience d'elles-mêmes et s'organiser en Etats ; les grandes monarchies vont naître. Et tout d'abord, la Belgique.

1. - IL Y A 500 ANS...

VERS 1458 — à Bruxelles — à l'emplacement de l'actuelle place Royale — une belle demeure de style ogival : le palais du Coudenberg. Un homme mince et élancé contemple du haut d'une des galeries le panorama de la ville. C'est Philippe, duc de Bourgogne. Il regarde. Ah ! cette belle tour de l'hôtel de ville avec son saint Michel ! Quelle dentelle de pierre Van Ruysbroeck vient d'achever là !

2. - « BONJOUR, MAITRE NICOLE ! »

CALME et maître de lui — on le surnomme l'Assuré — Philippe se retourne : « Ah ! vous voilà, mon cher grand chancelier, je vous avais fait mander ! ». C'est Nicolas Rolin, premier ministre des « Pays de par deçà », la Belgique d'aujourd'hui. « Je songeais : ce Ruysbroeck, quel architecte ! ». « Monseigneur, votre siècle est peuplé d'artistes ! Notre regretté Jean Van Eyck qui a peint mon portrait... ». « ...Et le beau retable de l'Agneau Mystique qu'il a donné à Josse Veyt, notre bon ami gantois !... Mais, nous sommes céans pour parler affaires, maître Nicole ! Qu'a proposé le Grand Conseil de Bourgogne ? Et qu'ont dit les députés de nos Etats généraux ? »...

3. - LE VŒU DU FAISAN

MONSEIGNEUR, ils ont réclamé ! ». « Naturellement, comme toujours. Et à quel sujet ? ». « Ils trouvent trop élevés les impôts qu'on leur demande de voter. Ils disent que le grand et merveilleux banquet que vous donnâtes à Lille, voici quatre ans, a coûté une fortune et que si vous attaquez le grand Turc, comme vous avez promis de le faire, cela coûtera... ». « Il est vrai que j'y ai juré sur un faisan vivant et couvert de perles que je chasserais les infidèles de Byzance... Ne suis-je pas le plus puissant prince de la Chrétienté ?... et le plus riche ? ». « Certes, monseigneur, grand duc d'Occident !... ».

4. - GRAND DUC D'OCCIDENT

ET Philippe songe. Depuis la mort de son père, Jean sans Peur, en 1419, il a accumulé les héritages : d'abord Bourgogne, Flandre, Artois, Franche-Comté ; puis, successivement : Namur, Brabant-Limbourg, Hainaut-Hollande-Zélande-Frise, Luxembourg. Et les villes de la Somme arrachées au roi de France. Et la principauté de Liège vassalisée. En 1430, il a fondé l'ordre de la Toison d'Or. Philippe songe. Il a été le fondateur d'une Belgique, de « par deçà ». Ah ! s'il pouvait la joindre à sa Bourgogne de « par delà » ! Il a dû écraser la révolte des Gantois à Gavre. Mais maintenant, quel bel Etat ! « Ce qui m'inquiète, maître Nicole, c'est ce tortueux dauphin, Louis de France. Quand Charles VII mourra, je crains fort que... »

(A suivre.)